



PROCESO SELECTIVO 2023. ESPECIALIDAD GEOGRAFÍA E HISTORIA.

PRUEBA 1 – PARTE A

1. Comente el siguiente documento histórico:

“(…) Lo peor es que vivimos en un ambiente moralmente podrido. Estamos moralmente enfermos, ya que nos hemos acostumbrado a decir una cosa y pensar otra (...). Sólo pocos de nosotros se han atrevido a decir en voz alta que los poderosos no deberían ser todopoderosos (...).

El régimen que teníamos -provisto de su ideología orgullosa e intolerante- degradó al hombre a nivel de fuerza de trabajo y la naturaleza, a herramienta de producción. Atacó, de ese modo, su misma esencia y la relación entre ellos. A la gente con talento y juicio sano, (...), la convirtió en tornillos de una maquina monstruosa, traqueteante y hedionda, de la que nadie se imagina el sentido (...).

Todos nos acostumbramos al régimen totalitario y lo aceptamos como un hecho irrevocable y, con ello, sustentábamos su existencia. En otras palabras, todos nosotros -aunque cada uno en distinta medida- somos responsables del funcionamiento de la maquinaria totalitaria. Ninguno de nosotros es sólo su víctima, sino que todos somos, al mismo tiempo, sus creadores.

¿Por qué hablo de ello? Sería muy poco razonable entender el triste legado de los últimos cuarenta años como algo ajeno, algo que nos ha dejado en herencia un pariente lejano. Al contrario, tenemos que aceptar esta herencia como algo que hicimos nosotros mismos. Si lo aceptamos así, entenderemos que depende de cada uno de nosotros que algo cambie (...).

El último periodo -destacando las últimas seis semanas de nuestra revolución apacible- mostró cuanta fuerza espiritual, moral y humana, y cuánta cultura cívica dormitaban en nuestra sociedad tras una máscara de apatía (...). Y nos preguntamos ¿de dónde los jóvenes, que nunca han conocido otro sistema, sacan su anhelo de verdad, su librepensamiento, su fantástica política, su coraje cívico y también su razonamiento cívico? ¿Y cómo puede ser que también sus padres -es decir, justo la generación considerada como perdida- se sumaron a ellos? (...).

Enseñémonos a nosotros mismos, y enseñemos a los demás, que la política debería ser la expresión del deseo de aportar algo para la felicidad de la comunidad, y no engañar o violar sus necesidades. Enseñémonos a nosotros mismos, y enseñemos a los demás, que la política no tiene que ser el arte de lo posible, sobre todo si con ello nos referimos al arte de las especulaciones, cálculos, intrigas, pactos secretos y maniobras pragmáticas, sino que también puede ser el arte de lo imposible, es decir, el arte de hacer mejor a uno mismo y al mundo que nos rodea (...).

Nos esperan las elecciones libres, que conlleva la lucha preelectoral. No permitamos que esta lucha ensucie la hasta ahora limpia cara de nuestra apacible revolución (...).

Quizá preguntarán con qué república estoy soñando. Les responderé: con una república autónoma, libre, democrática, con una república económicamente próspera y, a la vez, socialmente justa; en resumen, con una república humana y al servicio del hombre y, por ello, con la esperanza de que el hombre le sirva (...).

3. Analice y comente la siguiente obra a partir de la imagen que se le presenta:

